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SCAN ME

VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 

803/DP-Verifikasi/K/X/2021

Komisi	Pemberantasan	Korupsi	(KPK)	tengah	menyelidiki	kasus	dugaan	grati�ikasi	di	Kementerian	

Pertanian	(Kementan)	yang	menyeret	nama	Menteri	Pertanian	(Mentan)	Syahrul	Yasin	Limpo	(SYL)	

dan	pejabat	Kementan	lainnya,	yakni	Sekretaris	Jenderal	Kementan	Kasdi	Subagyono	dan	Direktur	Alat	

Mesin	Pertanian	Kementan	Muhammad	Hatta.	Suara	sumbang	pun	mencuat.	Mantan	Wamenkumham	yang	saat	

ini	menjadi	bakal	calon	legislatif	(bacaleg)	Partai	Demokrat,		Denny	Indrayana	menuding	ada	upaya	tersangkakan	

Mentan	untuk	jegal	pencapresan	Anies	Baswedan.	Ini	sesuai	prediksinya	beberapa	waktu	lalu	yang	mengatakan	

menteri-menteri	NasDem	bakal	terjerat	kasus	pidana.	Untuk	diketahui,	selain	SYL		menteri	NasDem	yang	lain	adalah	

Johnny	 G.	 Plate,	 mantan	 Menkominfo	 yang	 kini	 berstatus	 tersangka	 korupsi	 proyek	 pembangunan	 menara	 Base	

Transciever	Station	(BTS).	 	Satu	lagi	adalah	Menteri	Lingkungan	Hidup	dan	Kehutanan	(LHK),Siti	Nurbaya.	Untuk	

diketahui,	kasus	di	Kementan	ini	diduga	terkait	penerimaan	grati�ikasi,	SPJ	�iktif,	hingga	pemerasan.	

(Baca	Hal	11)

MENGUAT, LILITAN DUGAAN 
KORUPSI MENTERI PERTANIAN
SYAHRUL YASIN LIMPO: 
SAYA TIDAK MENGERTI 

RP 20.05 MILIAR 
TOTAL	KEKAYAAN	2022

RP
	(naik	dari	Rp	19,6	miliar	di	2021)

RP 11.31 MILIAR 
TANAH	&	BANGUNAN

	(naik	dari	Rp	11,06	miliar	di	2021)

RP 1.4 MILIAR
TRANSPORTASI	&	MESIN

RP 1.1 MILIAR
HARTA	BERGERAK	LAIN

	(naik	dari		Rp	957	juta	di	2021)
RP

RP 6,1 MILIAR 
KAS	ATAU	SETARA	KA

RP

HARTA KEKAYAAN 
MENTAN SYL

TENTANG 
MENTAN SYL

Lahir di Makassar, 16 Maret 1955. 
Memperoleh gelar Sarjana dari Fakultas Hukum 
dari Universitas Hasanuddin, Makassar, pada 
1983. 
-------------------------------------------------------------
Ia mendapatkan gelar magister ilmu hukum 
Universitas Hasanuddin  pada 2004
-------------------------------------------------------------
Dan menyandang gelar Doktor Universitas 
Hasanuddin pada 2008.
-------------------------------------------------------------
Pernah menjabat sebagai Bupati Kabupaten 
Gowa selama dua periode pada 1994-2002
-------------------------------------------------------------
Menduduki posisi Wakil Gubernur Sulawesi 
Selatan pada 2003-2008 mendampingi Amin 
Syam
-------------------------------------------------------------
Terpilih menjadi Gubernur usai 
mengalahkan Amin Syam dalam 
Pilkada Sulawesi Selatan pada 
2007.
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JAKARTA - Tugas Menteri Koordinator 
bidang Kemaritiman dan Investasi 
(Menko Marves) Luhut Binsar Panjaitan 
makin bertumpuk. Terbaru, dia resmi 
memimpin satuan tugas percepatan 
perolehan tanah dan investasi Ibu Kota 
Negara (IKN) Nusantara.

Hal itu diatur dalam Keputusan 
Presiden RI nomor 14 Tahun 2023 
tentang Satuan Tugas Percepatan 
Perolehan Tanah dan Investasi di Ibu 
Kota Nusantara. Beleid itu diteken 
Presiden Joko Widodo pada 13 Juni 
2023 lalu.

Dikutip Rabu (14/6/2023) tugas 
satgas tersebut sebagaimana yang 
diatur  dalam Kepres  14/2023, 
pertama melakukan inventarisasi dan 
identifikasi permasalahan, data, serta 
dokumen yang diperlukan dalam 
rangka percepatan perolehan tanah 
dan investasi di IKN.

Kedua, menentukan langkah-
langkah strategis dan terobosan yang 
diperlukan untuk percepatan per-
olehan tanah dan investasi di IKN. 
Selanjutnya menetapkan langkah-
langkah percepatan perolehan tanah 
dan investasi di IKN.Selain itu juga  
meningkatkan sinergi pengambilan 
kebijakan antar kementerian/ lembaga 
dalam percepatan perolehan tanah 
dan investasi di IKN. Terakhir, mem-
fasilitasi kemudahan berusaha di IKN.

S e b e l u m nya ,  P re s i d e n  J o ko 
Widodo (Jokowi) menunjuk Luhut 
sebagai ketua satuan tugas khusus 
untuk mempercepat realisasi investasi 
di IKN Nusantara. Ini melengkapi 
seabrek jabatan yang sudah di-
embankan Jokowi ke Luhut.

"Dibentuk juga tim task force 
khusus yang diketuai Menko Marves 
Pak Luhut yang akan mengkoordinir 
interdept (antar kementerian) dan 
juga semua lembaga terkait sehingga 

proses percepatan investasi di IKN 
dapat berjalan lebih baik dan efisien 
lagi," kata Kepala Otorita IKN Bambang 
Susantono dikutip dari YouTube Sekre- 
tariat Presiden, Senin (15/5/2023).

Bambang menambahkan peme-
rintah juga membentuk tim task force 
d i  b i d a n g  p e r t a n a h a n .  H a l  i n i 
dilakukan agar persoalan tanah yang 
ditawarkan ke investor dapat jelas 
sehingga investor bisa merumuskan 
rencana bisnis yang lebih tajam.

Luhut menjadi tokoh yang kerap 
dipercaya oleh Jokowi di  masa 
pemerintahannya selama ini.Hal itu 
tampak dari seabrek jabatan yang 
diamanahkan Jokowi kepadanya 
sepanjang masa pemerintahannya, 
baik di periode pertama (2014-2019) 
maupun kedua (2019-2024). Saking 
dipercayanya Luhut oleh Jokowi, tak 
heran netizen Indonesia sempat 
menjuluki mantan elite Kopassus itu 
sebagai menteri segala urusan.

Kini pada periode pemerintahan 
Jokowi-Ma'ruf Amin, jabatan utama 
Luhut adalah Menko Bidang Maritim 
dan Investasi di dalam kabinet. Namun, 
Ia juga dipercaya Jokowi untuk merangkap 
sejumlah posisi penting lainnya.

Posisi itu antara lain; Wakil Ketua 
Komite Penanganan Covid-19 dan Pe-
mulihan Ekonomi Nasional (KPCPEN) 
pada Juli 2020 lalu, koordinator PPKM 
Jawa-Bal i ,  Ketua  Tim Nasional 
Peningkatan Penggunaan Produksi 
Dalam Negeri (P3DN), Ketua Dewan 
Pengarah Penyelamatan 15 Danau 
Prioritas Nasional dan ketua Komite 
Kereta Cepat Jakarta-Bandung.

223	Investor	Berminat
Di sisi lain, Otorita Ibu Kota Negara 

(OIKN) Nusantara menerima 223 
s u ra t  ya n g  m e nya t a k a n  m i n a t 

berinvestasi atau letter of intent (LOI) 
dari para pengusaha di dalam maupun 
luar negeri. Untuk investasi asing, 
pengusaha asal Jepang yang terbanyak 
mengirim LOI.

Deputi Bidang Pendanaan dan 
Investasi OIKN Agung Wicaksono 
merinci dari total 223 LOI yang telah 
diterima, 26 di antaranya berasal dari 
Jepang.Lalu ada Singapura sebanyak 
22, Malaysia 16, China 15, Amerika 
Serikat 9, Perancis 4, dan Inggris 3, 
Korea Selatan 2, dan Uni Emirat Arab 
( UA E )  2 . Ke m u d i a n  F i l i p i n a  1 , 
Luksemburg 1, Thailand 1, Jerman 1, 
Spanyol 1, Finland 2, Canada 1, dan 
Brunei Darussalam 1 LOI.

Sementara dari dalam negeri, ada 
106 pengusaha yang menyampaikan 
minat investasi di IKN.Yang terbaru, 
IKN kedatangan sekitar puluhan 
p e n g u s a h a  P e r a n c i s  S e n i n 
(12/6/2023). Kepala OIKN Bambang 
Susantono mengatakan kunjungan ini 
m e r u p a k a n  ya n g  p e r t a m a  k a l i 
dilakukan oleh para calon investor asal 
Eropa. Totalnya, ada sekitar 20 
pengusaha yang turun ke lapangan.

Saat kunjungan kemarin, peng-
usaha Perancis juga menyampaikan 
LOI. Penyerahan LOI ini menjadi yang 
keempat yang diserahkan Prancis, dari 
total 223 LOI yang telah diterima 
OIKN."Tadi saya menerima letter of 
intent dari perusahaan energi. Jadi 
dari total dari 20 perusahaan ini, kita 
sudah menerima 4 letter of intent. Ke 
depannya kita berharap negara-
negara Eropa lain juga berminat," ujar 
Agung Wicaksono.

Sementara menurut Kepala Pusat 
Perindustrian Institute of Develop-
ment Economics dan Finance (Indef) 
Andry Satrio, IKN belum bisa memberi 
kepastian dalam hal investasi. Andry 
menyebut setidaknya ada tiga faktor 

yang membuat para investor masih 
ragu berinvestasi ke IKN. 

Pertama, soal pembebasan lahan. 
Ini menjadi pertimbangan tersendiri 
dalam investasi. Dikatakannya jika 
pembebasan lahan belum tuntas, 
maka akan mendatangkan ketidak-
pastian bagi investor dalam meng-
gelontorkan dananya.

" I K N  s e n d i r i  b e l u m  b i s a 
memberikan kepastian dalam hal per-
tama kesediaan lahan. Masih banyak 
lahan yang dirasa belum clear. Masi 
ada persoalan dari pembebasan lahan 
itu sendiri," kata Andry dari rilisnya.

Selain itu, Andry Satrio juga menyebut 
persoalan tahun politik pada 2024 
nanti bisa menjadi kendala. Apakah 
IKN ini akan terus berjalan jika nanti 
memang presidennya berganti, masih 
menjadi pertanyaan bagi investor. 

Sementara alasan terakhri adalah 
soal keuntungan. Andry menilai 
bahwa pemindahan ibu kota yang 
hanya difoksukan kepada sektor 
pemerintahan saja, tidak akan cukup 
memberikan keuntungan yang besar 
bagi investor. (wid,rls,ant,kum/dya)

Makin Bertumpuk Tugas Luhut 

Terbaru Pimpin Satgas Percepatan Perolehan 

Tanah dan Investasi IKN

Menko	Marves	Luhut	Binsar	Pandjaitan	(keempat	kiri)	saat	menerima	kunjungan	delegasi	Singapura	di	IKN	Mei	lalu.	(istimewa)

Jepang: 

Singapura : 

Malaysia : 

China : 

Amerika 
Serikat : 

Perancis :

Inggris : 

Korea 
Selatan : 

Uni Emirat 
Arab : 

Filipina : 

Luksemburg : 

Thailand : 

Jerman : 

Spanyol : 

Finland : 

Canada : 

Brunei 
Darussalam : 

Dalam 
negeri: 

223 LOI TELAH 
DITERIMA UNTUK IKN
Ket:Letter	of	Intent	(LOI)	adalah	dokumen	yang	
menyatakan	komitmen	awal	satu	pihak	untuk	berbisnis	
dengan	pihak	lain

26 Pihak

22 Pihak

16 Pihak

15 Pihak

9 Pihak

4 Pihak

3 Pihak

2 Pihak

2 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

1 Pihak

106 pihak
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Ada Temuan 52 Juta Daftar Pemilih 'Tak Wajar' 

Usia di Bawah 12 Tahun hingga Identitas Ganda
JAKARTA-Sekelompok masyarakat 
yang mengatasnamakan Perkumpulan 
Warga Negara Untuk Pemilu Jurdil 
menemukan data tak wajar dalam 
Daftar Pemilih Sementara (DPS) Pemilu 
2024.Daftar pemilih sementara yang 
aneh itu disebut diperoleh dari KPU 
yang disampaikan kepada partai 
politik. KPU menetapkan DPS Pemilu 
Serentak 2024 sebanyak 205.853.518 
pemilih.

“Ada sekitar 52 juta data yang kita 
temukan sebagai data yang aneh, apa 
sih data aneh tersebut? Data pemilih 
sementara yang diberikan oleh KPU 
itu hanya mencantumkan ID KPU, 
nama, jenis kelamin, usia, alamat, 
RT/RW, TPS dan desa,” kata Juru 
Bicara Perkumpulan Warga Negara 
Untuk Pemilu Jurdil, Dendi Susianto, 
saat konferensi pers pada Rabu 
(14/6/2023).

“Yang perlu saya sampaikan di sini 
adalah bahwa KPU itu memberikan 
data itu dalam bentuk data excel csv. 
Jadi datanya berbentuk excel csv yang 
bisa memuat jutaan data, itu yang 
diberikan,” imbuhnya.

Data 'tak wajar' itu yakni adanya 
pemilih yang masih belum memenuhi 
syarat usia memilih hingga ditemukan 
pemilih yang memiliki identitas ganda 
dengan lokasi TPS yang sama. “Misal-
nya data aneh ini itu ada misalnya 
pemilih dengan usia 12 tahun itu ada 
34 ribu sekian, untuk menjadi pemilih 
itu kan harus orang yang sudah diatas 
17 tahun, kalau umur dibawah 12 
tahun ini kan aneh. Bukan orang yang 
secara hukum mempunyai hak milih,” 
ungkapnya.

“Kemudian ada juga data yang RW-
nya 0, RW-nya enggak ada, ini ada 
sekitar 13 juta sekian yang tidak ada 
RW-nya, kemudian yang tidak ada RT 
nya, itu sekitar 600 ribu sekian. 
Kemudian ada juga yang tidak ada RT 
tidak ada RWnya, itu 35 juta sekian,” 
tandasnya.

Sebelumnya, KPU telah melakukan 
rapat pleno terbuka rekapitulasi 
daftar pemilih sementara.

Masing-masing anggota KPU dari 
3 8  p r o v i n s i  m e n y a m p a i k a n 
rekapitulasi tempat pemungutan 
suara (TPS), jumlah pemilih dalam dan 
luar negeri, jumlah kabupaten/kota, 
kecamatan, dan desa/kelurahan. 
“Jumlah pemilih laki-laki di dalam 
negeri maupun luar Negeri 102.847.040 
jumlah pemilih perempuan dalam 
negeri dan luar negeri 103.006.478,” 
kata Ketua KPU, Hasyim Asyari di 
ruang rapat KPU, Jakarta, Selasa 
(18/4/2023).“Pada akhirnya jumlah 
daftar pemilih sementara kita adalah 
205.853.518,” sambungnya.

Kendati demikian, Hasyim me-
nyebut DPS ini masih bisa berubah. 
Sebab, masih ada evaluasi dan laporan 
d a r i  m a s y a r a k a t  u n t u k  h a s i l 
rekapitulasi.“Perlu diketahui bahwa 
angka 205 juta pemilih ini masih 
s a n g a t  m u n g k i n  u n t u k  t e r j a d i 
perubahan-perubahan, namanya juga 

DPS,  sehingga dapat  di-
lakukan koreksi-koreksi,” 
ungkapnya

Bawaslu	:	Kami	Sudah	Awasi
Anggota Bawaslu, Lolly 

Suhenty, menanggapi temuan 
masyarakat yang mengatas-
n a m a k a n  P e r k u m p u l a n 
Warga Negara Untuk Pemilu 
J u r d i l  y a n g  m e n g k l a i m 
menemukan 52 juta data tak 
wajar dalam Daftar Pemilih 
S e m e n t a r a  ( D P S )  y a n g 
disusun KPU.

Lolly mengatakan bahwa 
sejauh ini Bawaslu telah 
m e l a ku k a n  p e n g awa s a n 
terhadap pembaharuan DPS, 
t e r - m a s u k  p a d a  p r o s e s 
pencocokan dan penelitian 
(coklit) oleh KPU pada 14 
Fe b r u a r i - 1 4  M a re t  l a l u . 
“Bawaslu sejauh ini melaku- 
kan pengawasan baik secara 
melekat maupun uji petik,” 
kata Lolly saat dihubungi 
pada Rabu (14/6/2023).

Lolly juga mengatakan 
temuan-temuan Bawaslu pada coklit 
yang lalu sudah disampaikan ke KPU 
melalui panitia pemungutan suara 
( P P S )  d a n  p a n i t i a  p e m i l i h a n 
k e c a m a t a n  ( P P K )  y a n g  a k a n 
ditetapkan sebagai Daftar Pemilih 
Te t a p  ( D P T ) .“ B e ra ga m  te m u a n 
Bawaslu sudah menyampaikan saran 
perbaikan saat rekap di tingkat PPS 
maupun PPK. Namun tindak lanjutnya 
baru akan kita ketahui saat penetapan 
DPT di tingkat kabupaten/kota tanggal 
20 Juni mendatang,” ungkapnya.

L o l l y  m e n g a t a k a n  B a w a s l u 
memang memiliki beberapa kendala 
dalam memastikan akurasi pemilih 
untuk Pemilu 2024 mendatang. 
Namun, data tak wajar hingga 52 juta 
data pemilih seperti yang diungkap 
oleh Perkumpulan Warga Negara 
U n t u k  Pe m i l u  J u r d i l  i t u  t i d a k 
ditemukan oleh Bawaslu."Saya cek 
dulu ya," ucap Lolly.

Di sisi lain  Peneliti Perludem Fadli 
Ramadhanil  mengkrit is i  Badan 
Pengawas Pemilu (Bawaslu).Bawaslu 
selama ini mengeluhkan ketidak-
transparanan KPU dalam menyuguh-
kan data saat tahapan Pemilu 2024, 
seperti pada saat penyusunan daftar 
pemilih serta pendaftaran bakal calon 
anggota legislatif (bacaleg). Namun 
pada saat yang sama, Bawaslu tak 
kunjung menempuh jalur hukum 
terhadap KPU, yang kerap berlindung 
dengan dalih "informasi yang dikecuali- 
kan" sebagaimana diatur Undang-
undang Nomor 14 Tahun 2008 tentang 
Keterbukaan Informasi Publik dan 
Undang-undang Nomor 27 Tahun 2022 
tentang Pelindungan Data Pribadi. 

"Kalau memang merasa punya 
problem kan seharusnya mereka 
tinggal panggil KPU. Jadikan tindakan 
KPU sebagai tindakan pelanggaran 
pemilu," ujarnya.

Keluhan Bawaslu pertama saat 
pendaftaran dan verifikasi partai 
politik calon peserta Pemilu 2024, yang 
menggunakan Sistem Informasi Partai 
Politik (Sipol). Ketika itu, Bawaslu menge- 
luhkan akses terbatas Sipol yang 
diberikan KPU. Adapun akses yang tak 
dapat dibuka Bawaslu meliputi 
unggahan berkas partai politik, 
dokumen keanggotaan partai politik 
berupa KTP dan kartu tanda anggota 
(KTA), submenu verifikasi admini-
strasi, dan "generate data" dalam 
proses unggahan data partai politik. 

Persoalan berulang saat proses 
pemutakhiran daftar pemilih (muntarlih) 
yang menggunakan Sidalih. Sejak awal 
muntarlih, pengawas dari Bawaslu 
tidak mendapatkan salinan Data 
Penduduk Potensial Pemilih (DP4) 
yang sudah diproses KPU dari data 
mentah pemerintah untuk dicocokkan 
dan diteliti (coklit) dari rumah ke 
rumah. 

Ini menyebabkan pengawas dari 
Bawaslu tak bisa mendeteksi data-
data ganjil terkait pemilih yang proses 
coklitnya harus diawasi, semisal 
pemilih yang sudah meninggal , 
berstatus anggota TNI/Polri, atau 
sudah pindah domisili. 

Ketika itu, KPU mengakui bahwa 
pihaknya menerapkan zero data 
sharing policy karena DP4 masih bisa 
berubah. Di samping itu, KPU berdalih 
bahwa data itu mengandung informasi 
pribadi pemilih. KPU mengeklaim, 
data pemilih baru bisa dibagikan ke 
Bawaslu pada tahapan Daftar Pemilih 
Sementara (DPS). Namun, Bagja 
membantah. Koordinator Divisi Data 
dan Informasi KPU RI Betty Epsilon 
balas membantah Bagja, menyebut 
bahwa salinan DPS dan akses Sidalih 
sudah diberi sesuai permintaan 
Bawaslu.(wid,rls,ist,ant/dya)

DATA PEMILIH ANEH 
YANG DITEMUKAN 
PERKUMPULAN WARGA 
UNTUK PEMILU JURDIL:

(Ilustrasi)	Petugas	Pemutakhiran	Data	Pemilih	(Pantarlih)	merupakan	ujung	tombak	KPU	dalam	
melakukan	pemutakhiran	dan	pendaftaran	Pemilih.	(dok.ist)

35.785
Umur	di	bawah	12	tahun:	

13.606
Umur	di	atas	100	tahun

14.000
Nama	kurang	dari	2	huruf

35
Nama	mengandung	tanda	tanya

13.344.569
RT-nya	0

616.874
RW-nya	0

35.905.638
RT	dan	RW-nya	0

2.120.135

Identitas	sama	(nama,	KPU	ID,	RT,	
RW,	TPS	semua	sama

------------------------------------------------

------------------------------------------------

------------------------------------------------

------------------------------------------------

------------------------------------------------

------------------------------------------------

------------------------------------------------
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Anies Dapat Dukungan Thoriqoh Syathoriyah 
An Nadhliyah dan Bu Nyai se-Jatim

SURABAYA 	 -  B a c a p r e s  A n i e s 
Baswedan mendapat dukungan dari 
Jam'iyah Thoriqoh Syathoriyah An 
Nadhliyah dan Bu Nyai pengasuh 
pondok pesantren (ponpes) se-Jatim. 
Hal itu tertuang saat kunjungan ke 
Kota Surabaya, Rabu (14/6/2023). 

Ku n j u n ga n  d a n  s i l a t u ra h m i 
pertama dilakukan di kediaman Ketua 
Umum Pengurus Pusat Jam'iyah 
Thoriqoh Syathoriyah An Nadhliyah, 
KH Muhammad Sofyan Al Mursyid di 
Jalan Bogorami, Kecamatan Bulak, 
Kota Surabaya.

Dalam silaturahmi itu, Anies 
datang ditemani istrinya, Fery Farhati 
didampingi Ketua PKS Jatim, Irwan 
Setiawan; Ketua NasDem Jatim Sri 
Sajekti Sudjunadi; dan Ketua DPW 
Jarnas Jatim Dhimam Abror Djuraid 
mendapat sambutan hangat KH. M. 
Sofyan beserta ratusan santri dan 
pengurus Syathoriah perwakilan 
seluruh kota dan kabupaten di Jawa 
Timur.

Tampak juga hadir K.H Sigit 
Hidayat Nuri dari Pesantren Sabilul 
Huda Yogyakarta dan KH Nasrul 
Mahasin, kakak kandung Gus Baha, 
dari Kabupaten Rembang.

Anies beserta rombongan tiba di 
lokasi sekitar pukul 10.00 WIB 
d i s a m b u t  d e n g a n  h a d r a h  d a n 
sholawatan. Meski demikian, sehari 
jelang kedatangan Anies ini, sempat 
muncul  isu penolakan.  Namun, 
beberapa spanduk penolakan sudah 
diamankan oleh petugas. “Tidak ada 
penolakan, tidak ada masalah,” terang 
Kiai Sofyan selaku pimpinan Thoriqoh 
Sathoriyah yang berafiliasi dengan 
Nahdlatul Ulama (NU) ini.

Dia mengatakan bahwa kedatangan 
Anies, menurutnya, dalam rangka 
silaturahmi dengan para pengurus 
Thoriqoh Sathoriyah seluruh Jawa 
Timur. “Memang pertama datang ke 

pondok. Tapi sudah ketemu saya tiga 
k a l i ,”  b e b e r n y a  d i k u t i p  d a r i 
beritajatim.

Selain itu, kedatangan Anies ini 
sebagai bentuk dukungan kepadanya 
yang akan maju sebagai calon presiden 
di Pemilu tahun 2024 mendatang. 
“Insya Allah dapat. Saya yakin. Karena 
dalam hati saya Pak Anies Baswedan 
orang yang bi jaksana dan ber-
martabat,” tegas Kiai Sofyan.

"Saya salat  ist ikharah.  Baca 
salawat terus menerus sampai merem 
(menutup mata), tidak terasa dalam 
pejaman mata saya saat itu, saya kok 
melihat sosok Pak Anies bersliweran," 
sambungnya dalam sambutannya.

Menurutnya, Anies Baswedan 
adalah sosok yang cocok untuk 
menjadi pemimpin negeri ini. "Beliau 
pemimpin yang bijaksana,  ber-
martabat dan berakhlakul karimah 
yang Insya Allah bisa mensejahterakan 
rakyat," ujarnya.

Meski demikian, Kiai Sofyan me-
mahami perjalanan Anies Baswedan 
sebagai tidaklah mudah. "Pak Baswedan 
ini, seperti yang kami tahu banyak 
halangannnya, juga sering dijegal. 
Yang begini ini biasanya tanda-tanda 
akan diangkat derajatnya oleh Allah," 
ujarnya.

Dalam kesempatan itu dia me-
n g a t a k a n ,  J a m' iy ya h  T h o r i q o h 
Sathoriyah sangat solid untuk men-
dukung Anies Baswedan sebagai 
presiden.

Ke depan Kiai Sofyan berpesan 
kepada para pimpinan partai atau 
masyarakat agar dapat berpolitik 
dengan santun.  Dan juga tetap 
menunjukkan ahklakul karimah agar 
tetap damai dan tenang. “Perbedaan 
pilihan politik dalam dunia demokrasi 
itu sudah biasa,” lanjutnya.

Hal senada disampaikan Anies. 

Usai acara, Anies juga menyampaikan 
k u n j u n g a n n y a  d a l a m  r a n g k a 
silaturahmi. “Terima kasih sekali. 
Bersyukur bisa silaturahmi dengan 
Kiai Sofyan. Insya Allah silaturahmi 
selalu terjaga,” ujarnya.

A t a s  s a m b u t a n  m a s ya ra k a t 
Surabaya yang cukup luar biasa, Anies 
menyampaikan rasa syukurnya. 
“Alhamdulillah kita bersyukur. Insya 
Allah bersama-sama kita ikhtiarkan 
untuk terus bagi kemajuan, keadilan, 
dan kesejahteraan,” kata Anies.

A n i e s  B a s we d a n  j u g a  t i d a k 
menyangkal jalan yang mengantarnya 
m e n j a d i  p r e s i d e n  p e n u h  l i k u . 
"Perjalanannya memang terjal dan 
berat .  Namun justru yang jalan 
menanjak itulah yang mengantarkan 
ke puncak. Jika mudah, biasanya jalan 
menurun," katanya.

Namun, Anies menyampaikan, 
pertemuan dengan Kiai Sofyan dan 
a n g g o t a  J a m ' i y y a h  T h o r i q o h 
Sathoriyyah memberi semangat dan 
energi baru. "Insyaalah mengantarkan 
p a d a  k e m e n a n g a n  a g a r  b i s a 
mewujudkan keadilan sosial bagi 
seluruh Indonesia," kata Anies yang 
menga ku suda h ket iga  ka l inya 
bertemu dengan Kiai Sofyan.

Ketua PKS Jawa Timur Irwan 
Setiawan mengatakan, bertemunya 
Anies Baswedan dengan Kiai Sofyan 
dan anggota Jam'iyyah Thoriqoh 
Sathoriyyah sangat positif untuk 
kemenangan Anies di Jawa Timur. 
"Terasa sekali sinyal kemenangan 
untuk Pak Anies di Jawa Timur. Ini 
tentu saja terkait dengan luasnya 
jaringan Thoriqoh Sathoriyyah dan 
kuatnya peran Kiai Sofyan di sana," 
ujarnya.

Silaturahmi tersebut ditutup 
dengan doa oleh KH Nasrul Mahasin 
atas Gus Mahasin, kakak kandung KH 
Bahaudin Nursalim atau Gus Baha.

Sementara itu, Anies Baswedan 
juga bersilaturahmi dengan Bu Nyai 
pengasuh pondok pesantren (ponpes) 
se-Jatim di Dyandra Convention Hall, 
Surabaya. Dalam kesempatan itu Anies 
ditemani istrinya, Fery Farhaty Ganis .

Anies mengatakan, kegiatan itu 
merupakan ajang silaturahmi. Mereka 
membicarakan berbagai hal saat 
pertemuan dengan para pengasuh 
ponpes se-Jatim. "Tadi kita ngobrol, 
silaturahmi saja. Saya sama istri, 
cerita-cerita tentang perjalanan 
keluarga kita dan anak-anak, juga 
cerita pengalaman ketika di Jakarta, 
mereka menyampaikan ada harapan 
dan ada pertanyaan," kata Anies 
dikutip dari detikJatim.

Anies menegaskan, para Bu Nyai di 
Jatim memiliki peranan penting dalam 
sejumlah hal di lingkungan ponpes. 
Mesk i ,  j a ra n g  a t a u  t a k  p ern a h 
terekspose sama sekali di depan 
panggung. "Para Bu Nyai ini adalah 
jantungnya di ponpes, mereka-mereka 
yang bekerja di  belakang layar 
memastikan bahwa kegiatan di 
pondok semua berjalan baik," ujarnya.

"Mereka-mereka inilah dalam 
perjalanan panjang ini yang berperan 
sangat penting, walaupun sering tidak 
terlibat di depan, peran itu sangat 
mendasar," imbuh dia.

Anies lantas mengajak khalayak 
untuk menghormati dan menghargai 
perempuan, tak terkecuali para Nyai 
selaku pengasuh di Ponpes.

"Tadi saya sampaikan bahwa kita 
harus menempatkan ibu dan kaum 
perempuan di tempat yang terhormat 
dan hari ini kita bersilaturahmi dengan 
para Nyai yang menjaga kegiatan 
pondok-pondok kita sehingga bisa 
berjalan dengan baik," tuturnya. 
(lut/dya)

Bakal	Calon	Presiden	RI	Anies	Baswedan	(tengah)	melakukan	silatuirahmi	dengan	para	pengurus	dan	anggota	
Jam'iyyah	Thoriqoh	Sathoriyyah	Jawa	Timur	di	Jalan	Bagorami,	Kota	Surabaya,	Rabu	(14/6/2023).	(ANTARA/HO-PKS	Jatim)
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Tunggu tanggal 

mainnya. Ini kantor 

PAN Jatim juga kantor 

Pak Erick juga, apalagi 

di Jakarta" 

“
ZULKIFLI HASAN

Ketua Umum Partai 
Amanat Nasional 

juangkan hak-hak kaum wanita. 
Bagaimana kesehatan untuk ibu-ibu 
harus jadi prioritas. Bagaimana PAUD 
dan Puskesmas yang kemarin sempat 
terkurangi, ini yang kita bangktikan 
kembali," katanya.

"Lalu ekonomi keumatan harus 
menjadi basis dari pertumbuhan baru. 
Pak Zul bilang bagaimana PAN harus 
berpihak ke anak muda yang hari ini 
sulit dapat lapangan pekerjaan. Inilah 
yang kita harapkan PAN dan tetap 
mesra. Kan lagunya mesra, jadi 
Insyaallah kita sama-sama terdepan 
memperjuangkan apa yang diinginkan 
rakyat," tambahnya.

U s a i  s a m b u t a n ,  k a d e r  PA N 
langsung meneriaki Erick Thohir 
capres hingga cawapres. "Erick Thohir 
Capres. Erick Thohir Cawapres," teriak 
kader.

Untuk diketahui, beberapa waktu 
lalu, Wakil Ketua Umum PAN Yandri 
Susanto mengatakan Ketum PAN 
Zulkifli Hasan menyodorkan nama 
Menteri BUMN Erick Thohir sebagai 
bacawapres Ganjar kepada Ketum 
PDIP Megawati Soekarnoputri. 

"Jadi Bang Zul menyampaikan 
waktu itu, 'Mbak Mega, kita gimana 
kalau cawapresnya Pak Erick Thohir?' 
(dijawab), 'Ya Bang Zul, nanti kita 
bahas lagi. Nanti diatur pertemuan 
ya n g  l e b i h  t e k n i s  b a g a i m a n a -
bagaimana nanti'," ungkap Yandri 
dikutip dari cnbc Indonesia, Senin 
(5/6/2023).

"Makanya kami, mungkin belum 
ditentukan waktunya, akan menerima 
kunjungan Mbak Puan dan kawan-
kawan," sambungnya.

Ya n d r i  m e n g a k u  t a k  d a p a t 
menerka-nerka maksud Megawati. 
Namun, Yandri mengatakan pihaknya 
akan segera menerima kunjungan dari 
Ketua DPP PDIP Puan Maharani untuk 
membahas hal itu lebih lanjut.

"Ya saya nggak bisa menter-
jemahkan, yang Mbak Mega sampai-
kan, perlu dibahas lebih lanjut. Nah 
saya kan bukan penerjemah Mbak 
Mega kan, apakah dia srek atau tidak, 
saya bukan di situ. Tapi intinya kami 
s u d a h  m e n y a m p a i k a n  s e c a r a 
gamblang bagian yang kami ajukan itu, 
tidak kami tutup-tutupi, itu Erick 
Thohir. Sama dengan Prabowo kita 
tawarkan Erick Thohir," imbuhnya.

Ya n d r i  m e n g a t a k a n  k u r s i 
cawapres akan menjadi pertimbangan 
PAN bergabung dengan PDIP meng-
usung Ganjar di 2024. Meski demikian, 
Yandri  menyebut hal  itu masih 
berproses.

"Betul (Jadi pertimbangan). Ya 
nanti kita lihat dulu (kalau nggak 
dapat kursi cawapres), kan masih 
berproses, jangan pakai andai-andai 
dong," kata Yandri.

S e k r e t a r i s  J e n d e r a l  P a r t a i 
Gerindra Ahmad Muzani menanggapi 
p e l u a n g  E r i c k  T h o h i r  m e n j a d i 
cawapres Prabowo. Menurutnya, soal 
cawapres merupakan hak sepenuhnya 
Ketua Umum Partai Gerindra Prabowo 
Subianto dan PKB Muhaimin Iskandar.

Muzani pun mengakui bahwa PAN 
mengajukan Erick sebagai cawapres. 
I a  m e n y e b u t  u s u l a n  i t u  t e l a h 
d i s a m p a i k a n  p a d a  p e r t e m u a n 
Gerindra dengan PAN beberapa waktu 
lalu .  "PAN ketika kami datang, 
menawarkan Erick Thohir sebagai 
wakil presiden dan sudah kami 
sampaikan ke PKB dan semuanya, jadi 
kami tidak ada yang kami tutup-
tutupi," ujar dia.

Sementara itu Ketua DPW PAN 
Jatim Rizki Sadig merasa tersanjung 
kantornya menjadi saksi bersejarah 
pertemuan antara Zulhas dan Erick 
Thohir.

"Kehormatan bagi kami DPW PAN 

Jatim menyambut tamu penting 
republik di Rumah PAN Jatim. Dua 
sosok yang telah mampu mendorong 
reformasi, baik di bidang perdagangan 
dan BUMN," kata Rizki.

"Khusus pak Erick Thohir, selain 
mampu mendorong reformasi kultural 
dan struktural pada Kementerian 
BUMN, selaku Ketum PSSI beliau 
ternyata juga telah teruji membawa 
reformasi persebakbolaan nasional 
dan harapannya sepakbola Indonesia 
bisa berkiprah di kancah inter-
nasional,"  tukasnya. (lut/dya)
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SURABAYA – Ketua Umum Persatuan 
Sepak Bola Seluruh Indonesia (PSSI) 
Erick Thohir menunjukkan kemesraan 
dengan Ketua Umum Partai Amanat 
Nasional (PAN) Zulkifli Hasan alias 
Zulhas di Rumah PAN Jawa Timur, 
Rabu (14/6/2023) .  Pertemuan 
tersebut dilakukan di sela-sela FIFA 
Matchday Indonesia dan Palestina.

Dalam kesempatan itu, Erick 
bersama Zulhas menyanyikan lagu 
Iwan Fals berjudul Kemesraan yang 
dipandu oleh penyanyi  di  atas 
panggung. Keduanya tampak ber-
g a n d e n g a n  d a n  m e n u n j u k k a n 
kemesraan.

U s a i  m e nya ny i k a n  l a g u  ke -
mesraan, Erick dan Zulhas kemudian 
diberi blangkon oleh kader PAN Jatim. 
Erick lalu menyampaikan orasi secara 
singkat. "Lagu kemesraan ini, lagunya 
cocok sama PAN. Lagunya kemesraan 
artinya apa? PAN makin mesrah 
dengan rakyat. Ditambahin jangan 
cepat berakhir (lirik janganlah cepat 
berlalu), jadi memang PAN terus 
berjuang untuk rakyat," jelas Erick, 
Rabu (14/6/2023).

Sementara,  Zulhas mengaku, 
Menteri BUMN Erick Thohir sekaligus 
Ketua PSSI itu sudah seperti bagian 
dari PAN. Kantor partainya adalah 
kantor Erick juga.

Zulhas tak banyak berkomentar 
soal Erick Thohir bakal menjadi calon 
wakil presiden (cawapres) pendamping 
Prabowo Subianto pada Pilpres 2024. 
"Tunggu tanggal mainnya," kata Zulhas 
usai pertemuan tersebut.

Zulhas mengatakan Menteri BUMN 
sekaligus Ketua PSSI itu sudah seperti 
bagian dari PAN. Kantor partainya 
adalah kantor Erick juga. "Ini kantor 
PAN Jatim juga kantor Pak Erick juga, 
apalagi di Jakarta," ucapnya.

Di satu sisi, Erick mengatakan 
bahwa politik serta Pilpres 2024 
masih terlalu dini untuk dibicarakan 
saat ini.  Ia memilih fokus pada 
pekerjaannya sebagai menteri kabinet 
Presiden Joko Widodo. "Terlalu dini, 
saya loyalitas kepada Bapak Presiden," 
kata Erick.

Namun, Erick juga mengamini 
bahwa dirinya sedang menjalin 
hubungan baik dengan PAN. "Menjalin 
hubungan dengan PAN," ucapnya.

Sementara soal namanya sudah 
dibahas oleh Ketua Umum Partai 
Kebangkitan Bangsa (PKB) Muhaimin 
Iskandar alias Cak Imin bersama Ketua 
Umum Partai Gerindra sekaligus 
bacapres Prabowo Subianto, Erick 
hanya mengatakan hubungan di 
antara mereka cukup baik. "Saya 
hubungan baik sama Cak Imin," 
ujarnya.

Erick lalu mengutip pesan Zulhas 
saat acara PAN di Semarang beberapa 
waktu lalu. Di antaranya PAN akan 
s e l a l u  b e r s a m a  r a k y a t  u n t u k 
memperjuangkan aspirasi warga. 
"Seperti yang Pak Zul sampaikan di 
Semarang waktu itu,  ingin PAN 
menjadi terdepan dalam memper-

Erick Cawapresnya Ganjar atau Prabowo?, 
Zulhas : Tunggu Tanggal Mainnya

Pertemuan	Erick	Thohir	dengan	Ketum	PAN	Zulkifli	Hasan	di	kantor	DPW	PAN	Jatim.	(foto	Antara)
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PEP	GUARDIOLA (52) adalah manajer 
terbaik di abad ke-21. Raihan treble 
winner bersama Barcelona (2009-
2009) dan Manchester City (2022-
2023) merupakan penegas sebutan 
itu. Bahkan, mustahil juru taktik lain 
bisa menyamai prestasi monumental 
Guardiola dalam beberapa dekade 
mendatang.

Sejak menangani City, Juli 2016, 
Guardiola membentuk ”Manchester 
Biru” sebagai tim pemenang.

Meski sempat dianggap gagal total 
pada tahun pertamanya menangani 
”The Cityzens” akibat gagal memper-
sembahkan trofi perak satu pun, 
Guardiola kini telah dianggap sebagai 
salah satu manajer terbaik di Liga 
Inggris.

Hanya dalam waktu tujuh tahun, 
Guardiola sudah membawa City 
mengoleksi lima gelar juara kompetisi 
terbaik di dunia itu. Ia hanya kalah dari 
Sir Alex Ferguson yang membantu MU 
meraih 13 trofi liga.

Guardiola pun telah melewati 
rekor tiga gelar juara dari seniornya, 
Jose Mourinho dan Arsene Wenger, 
yang lebih dulu berkarier di Inggris.

Meskipun masih jauh untuk 
mengejar rekor Ferguson, Guardiola 
telah memiliki catatan trofi lebih baik 
dari manajer terbaik MU itu.

Guardiola telah mencatatkan 1,71 
trofi per musim, sedangkan Ferguson, 
yang menghabiskan 27 musim 
menangani ”Si Setan Merah” rerata 
menghasilkan 1,02 trofi per musim.

Guardiola pun telah menyamai 
capaian Ferguson yang membawa tim 
Inggris merengkuh treble winner. Kini, 
kota Manchester menjadi satu-satunya 
kota di Eropa yang memiliki dua tim 
peraih tiga gelar mayor dalam satu 
musim.

”Ini adalah sebuah kehormatan 
untuk saya bisa sejajar dengan Sir Alex 
Ferguson. Kami merasa lega dan 
senang bisa meraih sesuatu yang unik, 
memenangan treble,” ucap Guardiola 
dilansir Sky Sports.

Selain itu,  meskipun harus 
menunggu 12 tahun untuk kembali 
membawa tim asuhannya meraih trofi 
”Si Kuping Besar” khas Liga Champions 
Eropa, Guardiola telah berada di urutan 
kedua manajer terbaik di kompetisi 
antarklub terelite di Eropa itu.

Manajer kelahiran Santpedor, 
Spanyol, 18 Januari 1971 itu setara 
dengan Zinedine Zidane yang meraih 
tiga trofi Eropa. Guardiola hanya 
tertinggal satu trofi dari Carlo 
Ancelotti yang memegang predikat 
pelatih tersukses di Liga Champions.

Dengan gelar Liga Champions 
bersama City, Thierry Henry, legenda 
Arsenal, menganggap perdebatan 
kehebatan Guardiola sudah seharus-
nya tutup buku.

”Sudah tidak pantas lagi orang-
orang meragukan keahlian Guardiola. 
Tak diragukan lagi, ia manajer top yang 
pantas tertulis dalam sejarah,” kata 
Henry yang diasuh Guardiola di Barca 
periode 2008 hingga 2010.

Inovasi	taktik
Selama 15 tahun sebagai pelatih, 

nama Guardiola harum tidak hanya 
karena kemampuannya membawa 
Barca, Bayern Muenchen, dan City 
mampu meraih gelar juara. Lebih dari 

itu, juru taktik yang tampil penuh gaya 
di sisi lapangan itu juga tak pernah 
berhenti menghadirkan inovasi taktik 
bagi timnya.

Barca masyhur berkat permainan 
”tiki-taka” yang sulit ditandingi, lalu 
pola permainan false-nine. Kemudian, 
Barca dan Bayern sempat memainkan 
sepak bola ultra-ofensif dengan hanya 
menempatkan dua pemain bertahan 
yang serupa dengan taktik di dekade 
1940-an, 2-3-5.

Di City, level inovasi Guardiola 
semakin mahir karena tidak hanya 
mengubah cara bermain tim, tetapi 
juga menghadirkan peran baru bagi 
beberapa individu. Sebagai contoh, 
Guardiola memainkan bek sayap, Joao 
Cancelo, sebagai gelandang tambahan 
pada pertengahan musim 2021-2022.

Pendekatan taktik penuh inovasi 
yang dilakukan Guardiola tidak lepas 
dari pengaruh kariernya sebagai 
pemain. Selama 16 tahun dikenal 
sebagai salah satu gelandang terbaik 
di periode 1990-an, Guardiola tidak 
anti dengan perubahan.

sixtuple.
City butuh meraih Community 

Shield, Piala Super Eropa, dan Piala 
Dunia Antarklub di semester kedua 
tahun ini demi menyamai prestasi 
Barca pada 2009. Guardiola pun tidak 
segan menyebut tekad membawa City 
mengejar prestasi Real Madrid sebagai 
tim tersukses di Eropa. (Kompas)

 

Saat masanya di Barcelona selesai 
pada 2001, ia berkeliling ke Italia, Qatar, 
hingga gantung sepatu di Meksiko.

Guardiola pun bermain dengan 
peran-peran berbeda ketika membela 
Barcelona. Sempat dikenal sebagai 
gelandang bertahan, Guardiola juga 
mampu memegang peran sebagai 
gelandang box-to-box.

Ketika bermain untuk Brescia dan 
AS Roma, media Italia menyebut 
Guardiola memerankan peran unik, 
yakni metodista. Peran itu diemban 
p e m a i n  y a n g  t i d a k  h a n y a  
menentukan pola dan irama 
permainan tim sendiri, tetapi juga 
menganggu taktik lawan.

Guardiola, yang kontraknya 
di City rampung, Juni 2025, juga 
terus menjaga rasa lapar gelar 
juara setelah meraih prestasi 
musim ini. Ia berpeluang menjadi 
satu-satunya pelatih yang 
membawa dua tim meraih 
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jurnal Proceedings of the Nutrition 
Society, hubungan antara kesehatan 
tulang dan konsumsi buah adalah 
kemampuan buah dalam meningkat-
kan penyerapan kalium. 

Selain itu, buah dan sayuran juga 
mengandung banyak vitamin, mineral, 
dan antioksidan penting yang turut 
berperan penting dalam membantu 
menjaga tulang tetap sehat.

Secara teratur, mengonsumsi 
makanan seperti buah-buahan dan 
sayuran juga dapat mendukung 
performa sekolah yang lebih baik.

Studi dalam jurnal Medicine 
menyebutkan, konsumsi buah, sayuran, 
dan susu secara teratur berkontribusi 
pada kinerja sekolah yang tinggi 
(berbagai sumber)

M a n f a a t  b u a h  d a n  s a y u r  
selanjutnya adalah membantu 
menunjang kesehatan saluran 
pencernaan.

Makanan berserat tinggi, seperti 
buah-buahan dan sayuran, membantu 
sistem pencernaan berfungsi dengan 
baik. 

Studi dalam jurnal PLoS One 
menyebutkan adanya hubungan 
antara kesehatan tulang dengan 
konsumsi rutin buah dan sayuran 
dalam jumlah tinggi.

Seperti pula dituliskan dalam 

sebentar  karena  ter la lu  lama 
memasak sayur dapat menghilangkan 
nutrisi di dalamnya.

K e m u d i a n  h i n d a r i  p r o s e s  
mengolah makanan dengan cara 
digoreng agar kalori minyak di 
dalamnya tidak masuk ke dalam 
tubuh.

"Kalori berlebih dapat menye-
babkan tubuh berpotensi mengalami 
risiko kegemukan dan kolesterol 
tinggi. Hindari juga makan makanan 
tinggi gula dan garam agar risiko 
kesehatan lainnya dapat dicegah," kata 
Marya.

Te r a k h i r,  p e r h a t i k a n  c a r a  
menyimpan makanan dan bahan 
bakunya. Untuk sayuran, daging, dan 
buah sebaiknya disimpan dalam 
kulkas bersuhu cukup dingin agar 
lebih awet.

Sayur  dan buah sebaiknya  
dikonsumsi di hari yang sama agar 
tidak layu dan nutrisi penting di 
dalamnya tidak berkurang.

DOKTER Spesialis Gizi Klinik dari 
Universitas Indonesia dr. Marya 
Haryono,  MGizi ,  SpGK,  FINEM 
mengatakan masyarakat Indonesia 
s a a t  i n i  m a s i h  ku ra n g  d a l a m  
mengonsumsi sayur dan buah.

"Oleh sebab itu, Pemerintah 
melalui Kementerian Kesehatan RI 
membuat kampanye makan sehat 
dengan gizi seimbang 'Isi Piringku'," 
ujar Marya di Jakarta, Selasa.

M a r y a  m e n g a t a k a n  d a l a m  
program tersebut, seharusnya dalam 
satu piring terdiri dari 50 persen sayur 
dan buah serta 50 persen sisanya 
terdiri dari karbohidrat dan protein. 

S e l a i n  i t u  m a k a n a n  y a n g  
dikonsumsi harus memenuhi AKG 
(Angka Kecukupan Gizi) harian yang 
dibutuhkan. Meskipun AKG setiap 
orang  berbeda ,  ha l  in i  dapat  
disesuaikan dengan panduan dari 
Kemenkes tersebut.

S e c a r a  u m u m ,  p e r e m p u a n  
Indonesia membutuhkan 1.200 - 1.500 
kalori per hari, sedangkan laki-laki 
membutuhkan 1.600 - 1.800 kalori per 
hari.

Untuk menyeimbangkannya,  
Marya mengimbau agar seseorang  
mengonsumsi sayur, protein, serat, 
dan vitamin lainnya sebagai makanan 
pendamping.

Misalnya, saat mengonsumsi 
bubur ayam, konsumsi juga telur serta 
ayam dalam porsi  cukup,  dan 
tambahan sayur juga buah untuk 
menyeimbangkannya.  

"Jika terus-menerus mengonsumsi 
makanan yang tidak seimbang, tubuh 
akan kekurangan nutrisi dan dapat 
menyebabkan beberapa masalah 
kesehatan yang serius. Selain itu, 
p e r h a t i k a n  p e n g o l a h a n  d a n  
penyimpanan makanan agar tetap 
aman dan terjaga nutrisinya saat 
dikonsumsi," jelas Marya.

Marya juga mengimbau untuk 
m e n g h i n d a r i  m a k a n a n  y a n g  
dipanaskan terus menerus agar nutrisi 
di dalamnya tidak rusak, terutama 
untuk makanan yang mengandung 
protein.

S e b a i k n y a ,  o l a h  m a k a n a n  
secukupnya dan khusus sayur dapat 
dimakan secara mentah atau dimasak 
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SATRIA-1  BUTUH 145 HARI
UNTUK SAMPAI KE ORBIT

Penyelenggara Jasa Internet Indonesia 
(APJII) Muhammad Arif menilai 
kehadiran Satelit Republik Indonesia 
(Satria) yang akan melayani 150.000 
titik, dapat memberi kesempatan bagi 
para penyedia jasa internet atau 
Internet Service Provider (ISP) untuk 
lebih berkembang. 

Meski satelit Satria difokuskan 
melayani lembaga pemerintahan dan 
fasilitas publik, kehadirannya didesain 
untuk meningkatkan akses internet di 
d a e r a h - d a e r a h  y a n g  k u r a n g  
terjangkau. 

"Untuk itu, satelit Satria bisa jadi 
kesempatan, bukan ancaman bagi ISP," 
ujar Arif. 

SAT R I A - 1  ( s a te l i t  re p u b l i k  
indonesia)  merupakan satelit yang 
d i g u n a k a n  u n t u k  m e n c u k u p i  
ke b u t u h a n  i n t e r n e t  d a n  b i s a  
menjangkau wilayah tertinggal, 
terdepan, terluar, serta daerah 
perbatasan di tanah air.

Konektivitas internet menjadi hal 
utama dalam melancarkan sistem 
komunikasi yang kian dibutuhkan 
kehadirannya.

Perkembangan tersebut berjalan 
bersamaan dengan pengembangan 
infrastruktur, salah satunya satelit 
yang terus mengalami pembaruan dari 
waktu ke waktu.

Proyek ini sendiri sebenarnya 
sudah berjalan sejak akhir tahun 2019 
dengan menggandeng perusahaan 
satelit asal Prancis, Thales Alenisa 
Space dan SpaceX sebagai penyedia 
roket yang akan meluncurkan SATRIA-
1 ke orbit menggunakan rocket 
launcher Falcon 9-5500.

Rangkaian proyek Satria pertama 
diawali dengan pembuatan satelit 
Satria-1 yang ditargetkan meluncur 
pada kuartal III 2023, tepatnya di 
bulan November. Nantinya, satelit ini 
akan menempati slot orbit 146 Bujur 
Timur.

Nantinya, Satria-1 akan digunakan 
untuk penyediaan akses internet 
berkapasitas 150 Gigabyte per detik 
untuk 150 ribu titik layanan publik 
yang belum tersedia akses internet 
dari total 501.112 titik layanan publik 
di Indonesia.(berbagai sumber)

 

tempat orbit itu November kami akan 
tes satelitnya dahulu dan kami akan tes 
seluruh sistemnya sehingga bisa 
dipermanfaatkan kira-kira pada akhir 
Desember ini dan bisa siap untuk 
dimanfaatkan layanannya pada 
Januari," kata Adi.

Sementara itu Plt. Menkominfo 
Mahfud MD menyebut, teknologi 
satelit ini memungkinkan akselerasi 
penyediaan internet di desa-desa yang 
tidak dapat dijangkau oleh teknologi 
serat optik dalam 10 tahun ke depan.

Untuk itu, sambungnya, akses 
internet yang disediakan oleh Satria-1 
ini akan memberikan manfaat yang 
signifikan bagi masyarakat di lokasi 
layanan publik yang belum memiliki 
akses atau kualitas internet yang 
memadai. 

"Prioritas utama penerima akses 
internet dari Satria-1 adalah sektor 
p e n d i d i k a n ,  f a s i l i t a s  l aya n a n  
kesehatan, kantor pemerintah daerah, 
serta TNI dan Polri," ucap dia.

Sebelumnya, Ketua Umum Asosiasi 

SATELIT	Republik Indonesia (Satria-
1) membutuhkan waktu lebih dari 100 
hari untuk mencapai ke orbit dari 
bumi.

Perjalanan yang cukup lama itu 
membuat Satelit HTS Satria-1 tidak 
dapat langsung digunakan oleh 
masyarakat setelah meluncur. 

Satel it  Satria-1 rencananya 
meluncur pada 19 Juni 2023, dan baru 
dapat dimanfaatkan secara bertahap 6 
bulan kemudian atau Januari 2024.

D i re k t u r  U t a m a  P T  S a te l i t  
Nusantara Tiga Adi Rahman Adiwoso 
mengatakan satelit Satria-1 termasuk 
satelit yang sangat modern sehingga 
menggunakan electric propulsion 
untuk bisa sampai ke orbit.

Untuk diketahui, electric pro-
pulsion atau sistem propulsi elektrik 
adalah sebuah sistem penggerak pada 
pesawat ruang angkasa.

Teknik propulsi pesawat ruang 
angkasa ini menggunakan medan 
elektrostatik atau elektromagnetik 
untuk mempercepat  massa ke 
kecepatan tinggi dan menghasilkan 
daya dorong.

Dengan sistem tersebut, 
Satria membutuhkan waktu 

sekitar 145 hari untuk mencapai di 
orbit atau lintasannya yaitu 146 Bujur 
Timur. 

"Dari titik satu itu dilepaskan oleh 
peluncur kita menggunakan 4 roket 
kecil yang bahan bakarnya itu 
elektronik plasma dari zinone dan itu 
memerlukan 145 hari," ujarnya dalam 
konferensi pers, Selasa (13/6/2023).

Adi menjelaskan penggunaan 4 
roket kecil bertujuan agar satelit 
Satria-1 tidak terlalu berat, sehingga 
dapat diisi oleh sejumlah peralatan 
dan kapasitas Satria dapat mencapai 
150 Gbps.  

Adapun penyebab roket kecil 
tersebut tidak terlalu berat karena 
bahan bakar roket kecil tersebut tidak 

memakai bahan bakar kimia. 
"Maka dari itu dari Juni 

peluncuran tanggal 
1 9  s a m p a i  d i  
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radikal bebas secara terus menerus, 
ditambah jika tidak diimbangi dengan 
perawatan yang tepat.

Wajah tampak kempot karena 
volume loss, kendur atau sagging, 
kusam yang disebut dengan runner 
face.

P e n t i n g  b a g i  p a r a  p e c i n t a 
olahraga di luar ruangan untuk 
melakukan perawatan, apalagi jika 
sudah berusia 30-40 tahun. Wajah 
adalah aset  utama dan sangat 
berharga sehingga harus dirawat.

Sa la h  sa t u  perawa t a n  ya n g 
ditawarkan oleh kalangan spesialis 
adalah Signature Filler Cocktail. 
Keistimewaan filler ini terletak pada 
fungsinya yang tidak hanya untuk 
mengisi cekungan wajah layaknya 
f i l l e r  p a d a  u m u m n y a ,  n a m u n 
penggabungan beberapa komposisi 
inovatif dan sesuai evidence-based 
sehingga mampu menyelesaikan 
beberapa problem wajah sekaligus 
sesuai dengan kebutuhan.

Signature Filler Cocktail  ini 
terbagi menjadi tiga varian spesifik 
yang dapat menjawab kebutuhan para 
penggiat gaya hidup aktif yang 
memerlukan solusi cerdas dan efisien 
untuk perawatan wajahnya yaitu 
Beautification Cocktail yang fungsi-
nya dapat mengkontur wajah se-
hingga menjadi terangkat dan ter-
definisi

Kemudian, Rejuvenation Cocktail 
untuk menangkal radikal bebas yang 
menimbulkan penuaan dan meng-
hidrasi kulit tanpa mengubah kontur 
wajah dan Restoration Cocktail untuk 
mengangkat kulit wajah yang kendur 
dan tipis, sekaligus menghidrasinya.

S e l u r u h  v a r i a n  t e r s e b u t 
menciptakan hasil natural dengan 
downtime minimal, hasil jangka 
panjang, praktis, dan sangat pas 
menjadi bagian dari gaya hidup sehat 
(Ant)

perawatan kecantikan yang dapat 
m e m b a n t u  m e m p e r b a i k i  d a n 
memperindah penampilan bentuk 
wajah.

Prosedur ini dilakukan dengan 
cara menyuntikkan suatu bahan 
khusus ke bagian kulit wajah untuk 
menghilangkan kerutan, mengisi 
volume, menambahkan kontur, dan 
memperbaiki bentuk atau struktur 
wajah. 

DOKTER spesialis kecantikan dr. 
Catherine Soebroto dari dr. Belle 
Aesthetic Clinic mengatakan filler 
aman digunakan untuk kulit, terutama 
kulit wajah.

“Filler bisa dipakai untuk usia 
m u d a  a t a u p u n  u s i a  t u a ,”  k a t a 
Catherine dalam keterangannya di-
terima di Jakarta pada Senin. 

Catherine menjelaskan fil ler 
m e r u p a k a n  s a l a h  s a t u  p i l i h a n 

Suntik filler dapat digunakan di 
berbagai area wajah, antara lain dahi, 
hidung, dagu, bibir, pipi, kantung 
bawah mata, pipi, garis rahang, dan 
bagian lainnya, jelas Catherine. Filler 
dengan zat aktif Hyaluronic Acid (HA) 
dinilai menjadi pilihan terbaik dari sisi 
keamanan serta efektivitasnya.

HA merupakan zat alami yang 
diproduksi oleh tubuh yang berperan 
untuk menjaga kelembaban dan 
elastisitas kulit.

Namun, seiring bertambahnya 
usia, produksi HA alami akan meng-
alami penurunan. Oleh karena itu, 
penggunaan Filler HA aman digunakan 
karena menyerupai dengan HA alami.

Filler HA sudah banyak digunakan, 
tetapi yang membedakan efektivitas-
nya adalah teknologi yang digunakan.  

Salah satu produk kecantikan 
Galderma Asthetic memiliki filler HA 
dengan teknologi NASHA & OBT. 

Teknologi tersebut menyerupai HA 
alami yang ada di dalam tubuh.

N A S H A  ( N o n - A n i m a l 
Stabilized HA) dirancang khusus 
untuk menaikkan kulit yang 
mengendur dan presisi tanpa 
adanya penambahan volume 
b e rl e b i h ,  s e h i n g ga  d a p a t 
mengangkat bagian wajah yang 
m u l a i  k e n d u r  s e r t a 
memberikan proyeksi dan 
mempertegas struktur wajah 
dengan hasil  yang sangat 
natural.  

U n t u k  O B T  ( O p t i m a l 
B a l a n c e d  Te c h n o l o g y ) , 
teknologi ini dirancang khusus 
untuk memberikan penegasan 
pada area-area dinamis wajah, 
seperti pipi, pelipis, kantung 
bawah mata dan bibir.

O B T  j u g a  m e m b e r i k a n 
dukungan fleksibilitas untuk 
a re a  wa j a h  ya n g  d i n a m i s , 

sehingga ekspresi wajah tetap 
natural.

Meski demikian, injeksi filler 
tetaplah sebuah prosedur medis, 

sehingga harus dilakukan oleh 
dokter yang kompeten.

Runner	face
Beraktivitas di luar ruangan 

khususnya berolahraga sepert i 
bersepeda, lari, golf, basket dan 
lainnya berpotensi membuat wajah 
tampak lebih tua, kusam, kendur atau 
yang disebut dengan runner face.

Runner face adalah kondisi wajah 
yang biasanya terjadi pada seseorang 
yang melakukan olahraga kardio 
dengan intensitas dan frekuensi tinggi 
seperti lari dan bersepeda, apalagi jika 
terkena paparan sinar matahari 
langsung dan polusi.

Kondisi tersebut menye=-
b a b k a n  p e n u a a n  d i n i 

karena penumpukan 

DOKTER SPESIALIS SEBUT 
FILLER AMAN UNTUK KULIT



Menguat,	Lilitan	...	(dari	hal	1)

KPK tengah menyelidiki dugaan 
korupsi di Kementerian Pertanian 
(Kementan) .  KPK belum mem-
beberkan kasus yang tengah diusut ini 
terkait perkara apa.Plt juru bicara KPK 
Ali Fikri menyebut, pihaknya belum 
bisa menjelaskan lebih jauh karena 
masih proses penyelidikan. KPK juga 
belum menetapkan tersangka dalam 
kasus ini.

"Karena masih  pada proses 
penyelidikan tentu tidak bisa kami 
sampaikan lebih lanjut. Segera kami 
sampaikan perkembangannya," kata 
A l i  k e p a d a  w a r t a w a n ,  R a b u 
(14/6/2023).

Informasi yang beredar, kasus di 
K e m e n t a n  i n i  d i d u g a  t e r k a i t 
penerimaan gratifikasi, SPJ fiktif, 
hingga pemerasan di lingkungan 
Kementan. Belum diketahui periode 
terjadinya korupsi tersebut. Saat ini, 
Mentan dijabat politikus NasDem 
Syahrul Yasin Limpo (SYL).

Dari informasi yang dihimpun 
sejumlah pihak sudah dimintai 
keterangan terkait penyelidikan KPK 
ini. Ekspose terbaru kasus tersebut 
digelar pada Selasa (13/6/2023) 
kemarin. Diduga ada tiga orang yang 
akan dijerat sebagai tersangka.

S a a t  d i k o n f i r m a s i  p e r i h a l 
penyidikan serta gelar perkara ter-
sebut, Ali membantah soal kasus 
sudah naik penyidikan. Dia me-
negaskan, bahwa Surat Perintah Di-
mulainya Penyidikan (Sprindik) kasus 
tersebut belum terbit. Sehingga kasus 
masih dalam proses penyelidikan, dan 
belum ada tersangka.

Belum ada pernyataan dari pihak 
Kementan maupun Syahrul Yasin serta 
NasDem terkait penyelidikan ini.

Adapun Pelaksana Tugas Deputi 
Penindakan dan Eksekusi KPK Asep 
Guntur Rahayu sebelumnya menye-
butkan pihaknya tengah menyelidiki 
dugaan tindak pidana korupsi di 
Kementan. Tapi ia belum bisa mem-
berikan keterangan lebih lanjut 
mengenai kasus tersebut karena 
p ro s e s nya  m a s i h  d a l a m  t a h a p 
penyelidikan.

"Betul ,  masih dalam proses 
penyelidikan, mohon maaf belum ada 

informasi yang bisa kami sampaikan," 
ujarnya.

Di sisi lain, Pakar Hukum Tata 
Negara Denny Indrayana juga men-
dapat informasi serupa. Denny yang 
akan maju sebagai caleg Demokrat 
menyebut, kali ini yang kembali 
ditarget adalah oposisi pemerintah. 
"Pagi tadi saya kembali mendapatkan 
informasi penting. Kali ini soal dugaan 
kasus korupsi yang sedang berjalan di 
KPK. Yang ditarget menjadi tersangka 
lagi-lagi adalah lawan oposisi," kata 
Denny Indrayana dalam keterangan-
nya, Rabu (14/6/2023).

"Seorang Menteri dengan inisial 
S*L. Tujuannya jelas, mengganggu 
koalisi KPP (Koalisi Perubahan untuk 
Persatuan),  dan menjegal pen-
capresan Anies Baswedan," sambung 
dia.

Partai NasDem menempatkan 3 
kadernya sebagai menteri dalam 
Kabinet Indonesia Maju.  Yakni 
Mentan Syahrul Yasin Limpo, Menteri 
LHK Siti Nurbaya, serta Menkominfo 
Johnny Plate.Nama terakhir sudah 
dijerat  sebagai  tersangka oleh 
Kejaksaan Agung terkait  kasus 
pengadaan BTS Kominfo. Ia sudah 
ditahan penyidik.

"Dalam satu pertemuan elite 
partainya, Surya Paloh dikabarkan 
menegaskan, 'Abang ini jangankan 
masuk penjara, dibunuh pun tetap 
tidak akan berubah mendukung Anies 
Baswedan'," kata Denny."Hukum 
memang benar-benar direndahkan 
menjadi alat mengganggu koalisi dan 
penentu arah pencapresan saja," 
sambungnya.

Denny juga mengungkapkan 
informasi lain. Dia menyebut ada 
pimpinan KPK pernah datang ke 
seorang menteri senior dan me-
nyatakan telah lengkap bukti dan 
m e m i n t a  i z i n  p re s i d e n  u n t u k 
mentersangkakan seorang pimpinan 
parpol.

"Ada empat dugaan kasus korupsi, 
soal kardus, pembangunan kantor 
partai,  pembangunan beberapa 
rumah keluarga, sampai gratifikasi 
mobil mewah. Sang menteri senior 
mengatakan, 'jalankan saja sesuai 
bukti dan proses hukum'," kata dia, 
tanpa menyebut siapa pimpinan 
parpol tersebut. 

Denny menyebut, pimpinan parpol 
tersebut masih 'selamat' hingga saat 
ini. Karena tetap berada di barisan 
Presiden Jokowi. Dia me-nyebut, izin 
presiden tidak kunjung turun ke 
KPK."Maka, terbuktilah kekhawatiran 
saya, setelah diper-panjang setahun 
masa jabatannya, melalui putusan MK, 
Firli Bahuri bergerak cepat sesuai 
skenario tangan kuasa, menggunakan 
KPK untuk memilah dan memilih 
kasus, me-mukul lawan oposisi, dan 
merangkul kawan koalisi," kata dia.

"Rasulullah SAW pernah bersabda, 
yang intinya: suatu bangsa akan 
hancur jika hukum ditegakkan dengan 
pilah-pilih. Semoga Allah SWT me-
nyelamatkan Indonesia," pungkas-nya.

Peluang	Korupsi	Besar
Koordinator Nasional Koalisi 

Rakyat Kedaulatan Pangan (KRKP) 
Said Abdullah merespons penye-
l id ikan Komisi  Pemberantasan 
Korupsi (KPK) terhadap Menteri 
Pertanian Syahrul Yasin Limpo. 
Syahrul dan dua anak buahnya diduga 
melakukan tindakan korupsi di 
Kementerian Pertanian.

Walaupun masih dalam tahap 
penyelidikan, dia menilai hal ini tentu 
harus menjadi perhatian bersama. 
"Sebab ini menunjukkan bahwa sektor 
pertanian dan pangan cukup punya 
peluang terjadinya korupsi," kata Said.

Sembari menunggu informasi 
lanjutan dari KPK, Said menilai kasus 
ini patut disorot. Terlebih sejarah 
korupsi di sektor pertanian dan 
pangan tentu sudah banyak terjadi. 
Misalnya kasus cetak sawah, program 
tanam bawang putih, impor daging, 
pengadaan benih dan lainnya. 

Selain karena melibatkan banyak 
petani dan pelaku, dia menjelaskan 
praktik korupsi terjadi lantaran rantai 
nilai yang panjang. Sektor pertanian 
merupakan sektor yang besar dan 
berkaitan dengan program dan 
anggaran yang besar pula. 

Selama ini, kata Said, peluang 
terjadinya korupsi di sektor ini sangat 
besar. Apalagi keterlibatan publik 
dalam pengawasan pada program dan 
kebijakan terkait, masih sangat lemah. 
Ditambah praktik korupsi ihwal 
bantuan sarana dan input pertanian. Ia 
menilai program itu juga sangat rentan 

dikorupsi.
Lebih jauh, ia menyebutkan, jika 

Syahrul dan anak buahnya terbukti 
melakukan praktik korupsi, hal itu 
dapat berimbas pada produksi dan 
kesejahteraan petani. Mimpi untuk 
mensejahterakan petani dan ber-
daulat pangan pun, menurut Said, 
hanya akan menjadi wacana belaka.

Musababnya, koruptor sejahtera 
karena korupsi sementara petani 
t e t a p  s a j a  b e r k u b a n g  d e n g a n 
kemisikinan. "Daulat pangan yang 
dicita-citakan undang-undang akan 
hanya jadi angan-angan," kata dia.

Jika dugaan korupsi ini betul-betul 
terbukti, Said menuntut Kementerian 
Pertanian untuk segera melakukan 
perubahan yang mendasar pada 
sistem tata kelolanya. Termasuk 
transparansi dan akuntabilitas yang 
selama ini disuarakan.

Hal itu seharusnya dibuktikan 
dengan semakin baiknya kinerja dan 
bersihnya kementerian dari praktik 
korupsi. Selain penguatan tata kelola 
yang bersih dan akuntabel dari dalam, 
S a i d  j u g a  m e n y a r a n k a n  a g a r 
pemerintah mendorong keterlibatan 
publik untuk mencegah terjadinya 
praktik korupsi. 

"Rasanya sudah terlalu banyak 
kasus korupsi yang terjadi atau 
bersangkut dengan kementerian ini. 
S u d a h  s a a t nya  re z i m  ko r u p t i f 
dibersihkan," ucapnya.

Sementara itu, Menteri Pertanian 
Syahrul Yasin Limpo buka suara me-
nanggapi dugaan korupsi di Kemen-
terian Pertanian (Kementan). "Oh saya 
tidak mengerti itu," kata Syahrul di 
Kabupaten Solok, Sumatera Barat, Rabu 
(14/6/2023).Pernyataan itu merespons 
Komisi Pemberantasan Korupsi atau 
KPK yang kini  te lah  membuka 
penyelidikan dugaan tindak pidana 
korupsi di Kementerian Pertanian.

Saat ditanya lebih jauh terkait 
dugaan korupsi tersebut, Syahrul 
e n g g a n  m e n j awa b  p e r t a nya a n 
wartawan dan langsung menuju 
kendaraan dinas yang sudah terparkir. 
Mantan Gubernur Sulawesi Selatan itu 
kemudian meninggalkan lokasi 
peninjauan kawasan pengembangan 
bawang merah yang berada di 
Kabupaten Solok.  (wid,rls,kum, 
ymp/dya)

sambungan
Kamis, 15 Juni 2023

11

PETA KEKUTAN 3 CAPRES DI 5 PROVINSI VERSI 
LEMBAGA SURVEI NASIONAL (LSN) 

3.9%
22.5%

53.2%

Ganjar	
Pranowo

Anies	
Baswedan	

Prabowo	
Subianto	

Jawa	Barat

19.2% 19.8%

Ganjar	
Pranowo

Anies	
Baswedan	

Prabowo	
Subianto	

Banten

40.6%

13.2%

57.3%

Ganjar	
Pranowo

Anies	
Baswedan	

Prabowo	
Subianto	

Sumatera	Utara

28.7% 24.3%

Ganjar	
Pranowo

Anies	
Baswedan	

Prabowo	
Subianto	

Sumatera	Selatan

25.3%
12.8%

58.6%

Ganjar	
Pranowo

Anies	
Baswedan	

Prabowo	
Subianto	

Jawa	tengah

(Periode akhir Mei-awal Juni 2023)

57.3%
42.5%

38.5%



POSISI UTANG RI PER  
30 APR 2023 : Rp 7.849,89

(Dalam	
Triliun	Rupiah)

Surat Berharga Negara

Rp.	7.007,03
Domestik

Rp	5.698,37

Surat Utang Negara : Rp	4.593,39

Surat Berharga Syariah Negara : Rp	1.104,98

Valas

Rp	1.308,66

Surat Utang Negara : Rp	1.016,54

Surat Berharga Syariah Negara : Rp	292,12

Pinjaman negara

Rp.	842,86
Pinjaman Dalam Negeri

Rp	22,49
Pinjaman Luar Negeri

Rp	820,37

Bilateral : Rp	257,60

Multilateral : Rp	511,37

Commercial Bank  : Rp	51,40

Suppliers : -

10,74 %

89,26 %

Debet to gdp 38,15%

KOMPOSISI UTANG INDONESIA PER 30 APRIL 2023

Sumber	:
Berbagai Sumber
Diolah

Pinjaman 

Surat Berharga
Negara

ket

now
Kamis, 15 Juni 202312

JAKARTA-Kementerian Keuangan 
(Kemenkeu) membenarkan utang 
pemerintah saat ini mencapai tingkat 
tertinggi sejak Indonesia merdeka 
pada 1945.  Namun ditegaskan, 
Indonesia tak pernah mengalami gagal 
bayar utang atau default sepanjang 
sejarah.

“Alhamdulillah dalam sejarah 
Indonesia tidak pernah default atau 
gagal bayar utang,” kata Direktur Surat 
Utang Negara (SUN) Direktorat 
Jenderal Pengelolaan Pembiayaan dan 
Risiko (DJPPR) Kemenkeu Deni 
Ridwan dikutip Rabu (14/6/2023).

Deni menyinggung informasi yang 
ramai dibicarakan belakangan. Ia 
membenarkan utang pemerintah saat 
ini mencapai tingkat tertinggi sejak 
Indonesia merdeka pada 1945, 
sebagaimana yang disampaikan oleh 
Mantan Wakil Presiden RI Jusuf Kalla 
( JK).  Namun, Deni menjelaskan 
pernyataan JK tidak lengkap.

“Selama APBN (Anggaran Pen-
dapatan dan Belanja Negara) kita 
defisit, artinya pendapatan kita masih 
lebih kecil dari belanja, maka nominal 

utang kita meningkat. Jadi, pernyataan 
itu berlaku sejak zaman Presiden 
Soekarno,” jelas dia.

Deni mengatakan utang negara 
akan terus meningkat lebih tinggi dari 
masa pemerintahan sebelumnya. 
Kendati demikian, saat ini Produk 
Domestik Bruto (PDB) Indonesia juga 
mencapai tingkat tertinggi sejak 
Kemerdekaan Indonesia.

Artinya, sambung Deni, utang 
Indonesia yang meningkat turut 
diiringi oleh kemampuan membayar 
utang yang juga meningkat. Jadi, utang 
pemerintah dalam kondisi yang aman 
dan tidak berbahaya.

Selain itu, Deni menjamin bahwa 
Pemerintah Indonesia saat ini bisa 
mengelola utang dengan baik. Hal itu 
tercermin dari posisi utang yang masih 
lebih rendah dari pertumbuhan 
ekonomi Indonesia.

Posisi utang pemerintah per April 
2023 tercatat sebesar Rp7.849,89 
triliun. Jumlah tersebut turun Rp28,19 
triliun dari Maret 2023 yang tercatat 
sebesar Rp7.879,07 triliun. Dengan 
demikian, rasio utang pemerintah 

terhadap PDB sebesar 38,15 persen.
Catatan tersebut masih berada di 

bawah batas aman atau thresold rasio 
utang pemerintah yang diatur dalam 
Undang-Undang Nomor 17 Tahun 
2003 tentang Keuangan Negara, 
bahwa rasio utang maksimal 60 
persen dari PDB dan defisit APBN 
maksimal 3 persen dari PDB.

Nilainya	Naik	Terus
Terus naiknya utang itu sebetulnya 

tak terlepas dari keputusan peme-
rintah dan DPR untuk menerbitkan 
Undang-undang (UU) Nomor 2 Tahun 
2020 yang membolehkan defisit APBN 
naik di atas batasan yang ditetapkan 
dalam UU Keuangan Negara sebesar 
3% dari PDB. Akibatnya kebutuhan 
pembiayaan untuk belanja naik.

Anggota Komisi XI DPR RI fraksi 
PDI Perjuangan Eriko Sotarduga 
menjelaskan, penerbitan UU itu 
sebetulnya keputusan pelik yang 
harus ditanggung pemerintah dan 
D P R .  S e b a b ,  s e l a i n  m e l a n g g a r 
ketetapan defisit dalam UU Keuangan 
Negara, juga harus menarik utang baru 
yang saat itu disediakan Bank Indo-
nesia melalui skema burden sharing.

"Bagaimana DPR bersama KSSK 
waktu itu dalam kondisi yang sangat 
luar biasa berat untuk memutuskan 
burden sharing, meredam defisit ini 
kan sudah lebih dari 3%, sudah 
melanggar," ujar Eriko dalam acara 
CNBC Indonesia Money Talks On 
L o c a t i o n  2 0 2 3 ,  J a k a r t a ,  R a b u 
(14/6/2023).

Saat itu, ia mengatakan, meski 
Pandemi Covid-19 sedang melanda 
dunia, pemerintah dan DPR harus 
s e t i a p  h a r i  m e n ga d a ka n  ra p a t 
membicarakan rencana keputusan itu. 
Akhirnya, keputusan penerbitan itu 
ditunaikan setelah pemerintah dan 
DPR sepakat bahwa daya beli masya-
rakat harus dijaga di tengah lemahnya 
pendapatan akibat dampak pandemi.

"Kenapa DPR berani karena ini 
nawaitunya, niatnya untuk rakyat, 
untuk kesehatan, untuk perutnya. 
Termasuk kami PDIP di pemerintah 
kita dahulukan apapun riiskonya 
kepentingan rakyat nomor satu," 
tegasnya.

"Nah dalam mengambil keputusan 
itu DPR tidak bisa sembarangan, kami 
wa k t u  C o v i d - 1 9  b a r u  m u n c u l , 
ditemukan zoom belum lama kan, 
berisiko untuk setiap minggu bahkan 
setiap hari kalau dihitung-hitung 
berkoordinasi dengan KSSK melihat 
situasi kondisi terakhir yang terjadi," 
tuturnya.

Di tengah kondisi itu, sebetulnya 
yang menarik kata Eriko, pemerintah 
dengan DPR sama-sama terbuka 
dengan jelas pemanfaatan utang itu 
untuk menutupi pelebaran defisit. 
Hasil yang akan diperoleh untuk 
menjaga stabilitas ekonomi pun 
ditetapkan sehingga pertumbuhan 
ekonomi Indonesia hingga kini 
kembali stabil di level 5% dengan 
APBN yang malah surplus.

"A r t i n y a  d i  s i t u  h a r u s  a d a 
kesepakatan, harus ada yang namanya 
keterbukaan, harus ada hasil yang 
dilihat oleh rakyat dan dilihat mata 
dunia," tuturnya.

Ia memastikan dalam mendesain 
pemanfaatan utang yang hingga kini 
terus naik pun pemerintah dan DPR 
sepakat pemanfaatannya tidak bisa 
sembarangan, melainkan berdasarkan 
prinsip pragmatisme yaitu demi 
kepentingan masyarakat.

Jadi tidak secara sembarangan, 
pragmatis, tidak bisa dipungkiri ada 
tentu bahwa kepentingan kesehatan 
masyarakat dan vaksin saat itu tidak 
bisa dielakkan. Tapi juga secara 
ideologis itu juga penting untuk 
infrastruktur. Bagaimana bangsa ini 
mau maju kalau infrastruktur tidak 
baik ,"  ungkapnya.  (wid ,r ls ,ant , 
cnbc/dya)

Utang Pemerintah Jokowi Terbesar Sejak 1945
Kemenkeu: RI Tak Pernah Gagal Bayar

Petugas	menata	tumpukan	uang	kertas	rupiah	saat	melakukan	persiapan	pengisian	mesin	ATM.	(dok.ant)


